

SUSCRIPCION

Tortosa un mes. . . 0'25 pesetas
Fuera. 1'10 pesetas

Tortosa 27 de Julio de 1918

EL IDEAL

Organo de las Juventudes Revolucionarias de los distritos de Tortosa y Roquetas

Acción negativa

La prueba de que el actual Gobierno, lo mismo que los anteriores, se cuida de la defensa y prosperidad de los intereses de la gente adinerada, dejando abandonados los de los demás ciudadanos o conspirando contra ellos, está en la acción que realiza con motivo del encarecimiento de las subsistencias.

Contados son los días que no dicta alguna medida sobre dicho particular, debiendo llegar ya el número de ellas a una importante cifra.

¿Ha bajado por eso el precio del pan? ¿Ha descendido el del carbón? ¿Se han abaratado las patatas, el aceite y demás artículos de primera necesidad? No. Al contrario, el coste de ellos es más elevado que nunca.

El azúcar acaba de experimentar una nueva alza, y seguramente al llegar el invierno, si es que no ocurre antes, aumentará el precio de los artículos que ya pagamos hoy sumamente caros.

¿Qué explicación tiene ese fenómeno? ¿Cómo se comprende que a mayor número de medidas para producir el abaratamiento de las subsistencias responda una elevación de precios, un encarecimiento de todas aquéllas? ¿Es que falta azúcar, carecemos de aceite, mengua la producción arrocera y ha disminuído el cultivo de la patata? No; nada de eso. De los mencionados artículos prodúcese en España cantidad bastante para que el mercado nacional pueda abastecerse. Y de la relativa escasez que para cubrir las necesidades nacionales hay en el trigo, en el carbón y en algunos otros géneros, no puede deducirse el constante encarecimiento que hay en ellos.

La contradicción que resulta entre la acción realizada por el Gobierno en el asunto de las subsistencias y las consecuencias negativas que aquélla produce para los consumidores se explica por el siguiente hecho: Que algunas de las medidas dictadas por el Gobierno carecen del sello del acierto, y las que lo tienen no se cumplen.

¿Y cómo han de cumplirse si los que habrían de sentir sus efectos serían los ricos, los poderosos, las grandes empresas!

Para meterse con éstos de veras no hay arrestos en el actual Gobierno, como no los hubo en los anteriores.

Una cosa es defender la Monarquía y procurar, cueste lo que cueste, por cuanto contribuya a sostenerla, y otra mirar por los intereses generales, cuidar de lo que conviene a la nación.

Por eso, mientras los propietarios de minas, acaparadores, grandes fabricantes, navieros y especuladores aumentan sus fortunas con millones y millones, la casi totalidad de los ciudadanos, condenada a comprar cada vez más caros los artículos necesarios para vivir, no tiene más remedio que reducir su alimentación y exponerse, por lo mismo, a ser presa de infinidad de enfermedades.

Se equivocan de todo en todo los que pongan alguna esperanza en las medidas que adopte el Gobierno para abaratar las subsistencias.

Como, por lo que dejamos expuesto, su acción en dicho punto es negativa, nada se abaratará; por el contrario, adopte o no adopte el Gobierno disposiciones, el encarecimiento de los artículos más indispensables para la vida será mayor cada día.

Nosotros, no, los hombres del régimen monárquico los que han de impedir que una infima minoría se enriquezca escandalosamente a costa del hambre del pueblo. Eso lo harán tan sólo hombres reñidos con aquél y que sientan de veras los tremendos dolores que el país sufre.

PABLO IGLESIAS.

La moral católica

Dejad que los niños se acerquen a mí...

En la edición anterior decíamos de una monja que se fugó con su amante, casado éste y padre de tres niños, los cuales, al ser abandonados por su padre, quedaron en la miseria. De un cura que recibe a su amante todos

los días en casa y pasea con ella por estas calles como la cosa más natural del mundo. Que ella tenía una hinchazón en el vientre que tuvo que curar un tocólogo. Y...

De otras inmoralidades podríamos dar cuenta al lector si buscáramos averiguar sus orígenes y sus actores, pero dejamos que ellas por sí—las inmoralidades, decimos—se pongan a flote.

Esta semana se ha dado el caso de otra inmoralidad, de otra bestialidad. Es uno de los curas de Santiago, cura y maric..., que pretendió al niño Ecequiel González Puell, que declaró la felonía del cura ante testigos. Después hemos averiguado que ya buscó a otros chicos de los que iban a su casa.

Al Ecequiel—según declaró—le daba dineros, le besaba y le desabrochó los pantalones. A otros también buscó convencerles dándoles dulces y dineros.

Nuestro colega *El Pueblo*, que habló sobre esto, calló prudente el nombre de *seductor* de niños, pero se llamó a éste en el Obispado—¡si lo sabrían ya!—y el cura quiere llevar el asunto a los tribunales, con lo cual se descubre al público. ¿Quién es el que se dá por aludido? A ver, que acuda ante los Tribunales, que sepamos su nombre.

Dejad que los niños se acerquen a mí... dijo Jesucristo. Dejad que los niños se entreguen a mí... decía el cura de Santiago.

Esto el cura de Santiago con los chicos. ¡Figúrese el lector al tratarse de chicas!

¡Oh, estos lupanares escondidos a la sombra de la cruz! ¡Estos curas viciosos, lascivos hasta lo increíble, son los representantes de una fementida religión!

¿Y luego hay quien tolera que haya seres que vayan a ofrecer su virginidad a estos machos cabríos que asaltan el pudor y la virtud desde los confesonarios?

MOSÉN PEDRO.

Catalanistas en adobo

Desde que la «Lliga» regionalista impera en Barcelona y en Cataluña, se ha abierto allí la era de los Panamá y de los grandes negocios políticos. La Exposición de industrias eléctricas, el puerto franco y el paseo marítimo no son más que el «vermouth», no son más que las aceitunas para hacer boca en el gran banquete que a los tiburones del Mediterráneo oc-

cidental les preparan los «líders» de la «Lliga». La «Lliga» regionalista es una oligarquía financiera, es el dinero catalán, organizado en partido político y hambriento de especulaciones, de empresas y de negocios. Cambó y Ventosa no son más que los abogados y los procuradores y los agentes de esta cuadrilla de bandidos del capital. Estos pagan las elecciones, pagan los Centros y los periódicos de la «Lliga», pagan la organización cara y costosa de este partido o partida, pagan el tinglado armado para el robo y el desbalijamiento de la nación: pero es a condición de que se les eche carne a manta, a condición de que por cada peseta que desembolsen se les reembolsen luego cien.

Hemos dicho que Cambó y Ventosa no son más que los abogados de las ventripotencias del capital catalán. Uno y otro son los asesores y los consejeros de todas las compañías y de todas las casas de dinero de Barcelona. A sus bufetes van a parar todos los asuntos de importancia que se ventilan en los juzgados de la Ciudad Condal. Y luego, Cambó y Ventosa pasan a sus clientes minutos como aquella famosa, que decía: «Por mis gestiones en tal asunto... 100 000 pesetas.—Cambó.»

Cuando los republicanos eran los amos de Cataluña, los lligueros les echaban en cara sus inmoralidades. Y, sin embargo, la republicana-lla no hacía más que raterías. Vender destinos, hacer quedar los dictámenes sobre la mesa, etc. Lo de las aguas y lo de la cal, yeso y cemento, que eran dos formidables negocios, no tuvieron habilidad o pecho para llevarlos a cabo. Lerroux ha resultado un mal financiero, ha resultado menos hombre de presa de lo que parecía, y esto no lo hacemos constar sino en elogio de él.

Cuando Cambó y Ventosa tengan los años de Lerroux, serán fabulosamente ricos, serán tan ricos como Romanones. Con esta mira única se han apoderado de las carteras de Fomento, Hacienda y Abastecimientos, que son los ministerios del comer y de las pesetas. Los catalanes, como los gallegos, en cuanto llegan a las alturas, se van hacia el cajón del pan, hacia el ministerio de Hacienda. Le tienen que- rencia a este ramo.

Con estos apoderados en Madrid, a los ojos de los capitalistas catalanes se ofrecen las más risueñas perspectivas. Por de pronto, Bastos, el delegado de carbones en Asturias, niño mimado de Ventosa, y socio de Bertrán y Musitu, se está cuidando en el Norte de que no falte carbón a las fábricas de Cataluña, aunque el resto de España aflija la más espantosa penuria de ese mineral. En segundo lugar, Cambó o Ventosa, en el banco azul son la garantía de

que el proyecto de impuesto sobre beneficios extraordinarios, que tanta alarma produjo en Tarrasa y en Sabadell y en el Fomento, no se resucitará. Y, finalmente, los proyectos de reconstitución nacional de Cambó son promesa cierta, y hasta realidad, de beneficios estupendos y de colosales balances. En ese baile de millones con que sueña el ministro de Fomento, y de las sales potásicas, ya saben las potencias del dinero, de Barcelona, que no les ha de tocar emparejar con la más fea. Vengan proyectos, vengan millones, vengan electrificaciones. Que en alguna parte hay que colocar la fuerza que le sobra a «La Catalana», compañía de la que es ingeniero Bastos; socio, Bertrán y Musitu, y abogado, Ventosa.

Estas consideraciones no sabemos cómo han venido a la punta de nuestra pluma. Debían de revolotearnos en el palomar hacía días, y hoy, sin pedir permiso, se han precipitado sobre el papel. Al empezar este artículo queríamos hablar de la Exposición de industrias eléctricas, que se proyecta para Dios sabe cuándo en Barcelona. Hemos leído que se ha celebrado una mojiganga en Montjuich para mantener vivo el fuego del entusiasmo por esa Exposición fantasma, por esa exposición timo, y no queremos asistir a la representación de esa farsa sin silbarla, sin patearla, sin protestarla clamorosamente. Pero si hemos de cumplir bien nuestro deber, necesitamos un día para hacer fuerzas.

ANGEL SAMBLANCAT.

La agricultura y la guerra

El esfuerzo inglés por intensificar su producción es realmente maravilloso. Bastará dar las cifras sin comentarios, para juzgar de la rapidez y éxito del aumento de superficies cultivadas para la alimentación del hombre en el Reino Unido.

En Marzo de 1917 la superficie sembrada de trigo era de 690.000 hectáreas, que con las siembras de primavera se elevaron a 777.600. En igual época del corriente año se elevó la tierra dedicada a trigo a 1.001.600 hectáreas, es decir, el aumento fué del 45 por 100, y si las siembras de primavera alcanzan igual progreso, el total de los trigales ingleses será de un millón 136.000, es decir, doble del que tenían.

En el total de las tierras dedicadas a cereales, el aumento, desde el 1914 al 1917, ha sido de 1.140.000 acres, que corresponden a 43

áreas, y el total del último año fué de unas 8.692.000, debiéndose el aumento principalmente a la roturación de pastos y prados.

Para la cebada y la avena, las cifras fueron, en 1917, de cerca de un millón de acres sobre las del 1914, y las patatas tuvieron también un aumento de 170.000 acres sobre su cultivo.

Pero lo más extraordinario es la conservación de sus ganaderías, que incluso aumentaron en 30.000 cabezas en la caballar, unas 200 mil en reses vacunas, excepto las destinadas a leche. Las cabezas bovinas bajaron en poco más de 100.000 carneros en los 28 millones que constituyen la ganadería, siendo la baja mayor la de 900.000 cabezas de ganado de cerda.

¡CINCUENTA LEYES APROBADAS!

Nunca votaron nuestras Cortes 51 leyes en el espacio de cuatro meses. Pero extensión no es lo mismo que intensidad, y en materia legislativa no son muchas leyes las que hacen falta, sino pocas y buenas, y no puede asegurarse que lo sea ninguna de las 51 sancionadas por D. Alfonso, en cuanto no han sido discutidas.

La mayoría de ellas, las más importantes, han sido aprobadas en ausencia de las izquierdas, por los secuaces del gobierno, y aquellos otros proyectos que han sido combatidos por los representantes socialistas y republicanos, han adquirido fuerza de ley por la abrumadora mayoría del gobierno.

Setenta y nueve sesiones ha celebrado el Congreso—y no hablamos del Senado porque su misión en esta legislatura ha sido la de decir «amén»—. Descontando las dieciséis sesiones celebradas antes de constituirse, quedan sesenta y tres sesiones hábiles, a razón de tres horas por sesión para discutir los asuntos del orden del día.

Pues aún calculando que dichas tres horas se hayan empleado íntegramente en discutir proyectos, resultará que cada ley ha sido objeto de poco más de tres horas de discusión.

Y ahora, diga quien quiera si en tan breve espacio de tiempo, puede discutirse una ley de mediana importancia en términos que permitan garantizar si va a ser beneficiosa para los intereses públicos.

Lo que es leyes no nos faltan. Fanta sí, gente que sepa leerlas y cumplirlas.

Los que no las leen y ni siquiera se enteran de su existencia,—que somos los más,—caemos entre sus redes, no porque hayamos cometido

un delito y esté comprendido en sus artículos precisamente; sino por ignorar la manera como hemos de violarlas, faltarlas y atropellarlas.

Los que deben cumplirlas, encuentran y se valen de mil rodeos para escarnecer el espíritu de la ley y ¡oh paradójal!, entre estos están los gobiernos que las dictan y los diputados cuneros que las aprueban.

No es cosa de mucho trabajo hacer una ley en España. De más trabajo es saber respetarla, que raras veces se respeta.

Muy español es el adagio que dice: «Hecha la ley, hecha la trampa»; y muchas veces se dictan leyes para dar motivo a la trampa, nunca para exterminarla por completo.

Por esto no es nada extraordinario, que en pocos días puedan aprobarse 51 leyes por una Cámara que lo que le interesa al votar no es el espíritu recto de la ley, sino el camino, el flanco porque puede burlarse de la ley.

La Hacienda española

DEUDA Y RIQUEZA

Mucho se habla de la economía de los países en guerra. Mucho vociferan nuestros políticos acerca de la situación económica de España muy ventajosa en relación con la de los demás países.

Pero estas afirmaciones halagüeñas son una farsa más.

España, con relación a su senda, está en situación igual a varios países beligerantes, y peor que otros. Lo vamos a demostrar con datos de una revista suiza.

Francia tiene hoy una deuda pública de 118.440 millones; su riqueza es de 302.900. Su deuda representa, pues, el 39 por 100 de su riqueza nacional.

Inglaterra ha contraído una deuda de 139.500 millones. Como su riqueza es de 378.000 millones, tiene comprometido el 37 por 100.

España posee una riqueza de 22.700 millones y una deuda de 10.000, o sea el TREINTA Y SEIS POR CIENTO DE SU RIQUEZA.

La riqueza de Alemania es de 378.000 millones; su deuda de 121.109, o sea el 32 por 100.

Los Estados Unidos son dueños de una riqueza de 946.000 millones. Su deuda es de 15.680. Su proporción por 100 es la de 1,6.

¡Y España no está en guerra!

ESTROFAS REBELDES

LA "MARSELLESA"

¿Puede la nación francesa ser esclava o sucumbir?

—Jamás, mientras pueda oír un hombre la «Marsellesa».

Hasta predios y en caminos se canta el himno sublime, que con sus notas redime a los países latinos.

K. LIXTO.

EL BARRO

—¿Eres ámbar?—dijo un sabio a un trozo de arcilla tosca que halló al borde de la fuente.—

Debes serlo, pues tu aroma tiene infinita dulzura y fragancia seductora.

—Soy barro—dijo la arcilla, con la humildad de la escoria.—

Soy barro, barro mezquino, pero, en edad no remota, guardé, siendo tosco vaso, ¡un ramillete de rosas!

SCHILLER.

Nojeando textos

Lo que va de ayer a hoy

El señor Cambó, antes de la Asamblea de parlamentarios, publicó con su firma una carta dirigida a un coronel. He ahí unas frases:

«Cataluña tiene una misión a cumplir: liberarla de la facción política que la gobierna.»

«A nuestra patriótica iniciativa ha contestado el Gobierno con la impostura y la insidia.»

Bien, la facción política que gobernaba, era la del señor Dato. El Gobierno injusto e insidioso era el del señor Dato.

Ahora Cambó es ministro de Dato.

No nos asombra, ni es un caso único. También el señor Maura calificó a los romanonistas y datistas de «mesnadas banderías» y ahora

tiene de ministros a Romanones y a Dato.

Es que estamos en la época, histórica de la renovación, de la depuración y de la selección.

RÁPIDA

Cada minuto que pasa se agiganta la tragedia, miserias y lágrimas, manto fúnebre que cubre a la humanidad...

El egoísmo, la barbarie, la incultura, la peste burguesa nos rodea, aprisionándonos como cinto acerado.

Mucha dosis de virilidad es necesaria para hacer saltar ese cinto.

La cuestión social es una cuestión moral, pero yo creo cada día que pasa, que es cuestión de «agallas», estamos ahitos de filosofar, y los brutos y los socas, siguen en el macho...

La fiera, por el látigo y por el hierro...

No conoce la exquisita sensibilidad.

Ellos, los «amos», nos han marcado la pauta a seguir o la historia miente,...

ANTONIO TOMÁS.

Botones de fuego

Se han amotinado las mujeres en Alcora, Estrada, Linares, Malbén, por hambre. En donde no ha reducido sus impetus la guardia civil, han tenido que callarse y seguir hambreado como antes.

El mismo día se publicaban las ganancias de unas cuantas compañías, que ascendían a un número incalculable de millones.

Se hablaba del veraneo de aristócratas.

Otra de las noticias dice:

«El balance del Banco de España acusa la existencia de 2.118 millones en oro; 682 en plata o sea 17 millones menos que la semana pasada.»

Las cuentas corrientes han aumentado en 53 millones, alcanzando la suma de 1.137 millones.

Los billetes han aumentado en 17 millones, alcanzando la cifra de 2.158.»

Solo leyendo unas noticias se justifican las otras; mientras por falta de pan se amotina un pueblo, o se mata para conseguir una mejora humana en el trabajo o unos céntimos más en el jornal, otros recuentan sus ganancias y se entregan a placeres a cuya vista se hace más irritante y bochornosa la desigualdad social.

En Lisboa se ha verificado en todas las tiendas de la ciudad un minucioso registro para comprobar si la ley últimamente votada se cumplía en toda su extensión.

La diligencia ha dado por resultado la detención de 243 dueños de tiendas que ocultaban gran cantidad de artículos de primera necesidad.

Las multas que les serán impuestas a todos los contraventores ascenderán a una suma diez veces mayor que el valor de la cantidad incautada.

En España se autorizó a los panaderos que dieran pan falto de peso, y al precio que quieran;

A los aceiteros, que exportasen este artículo determinadas casas;

A los mineros (patronos) que aumentasen el precio del carbón sin motivo;

A las compañías todas a beneficiarse de las ganancias extraordinarias por la guerra, mientras que los salarios no están en proporción de estos beneficios; pero nunca hizo uso de la ley como en Portugal para reprimir abusos tales, porque la ley hubiese caído implacable contra los mismos gobernantes.

Copiamos:

«El médico director de la Clínica popular establecida en la calle de la Madera, 61, ha dirigido un oficio al juez de guardia en el que participa que la niña de tres años Carmen Fernández ha sido asistida en la referida Clínica de extensa equimosis y erosiones de huellas de uñas en la región precordial, producidas, según manifestó una tía de la niña, Generosa Fernández, por una curandera cuyo nombre no consta en el oficio.»

Este caso horrible dice nuestro estado de cultura, nuestra fe ciega en curanderas, marrulleras, brujas, echadoras de cartas.

El que haya sucedido en Madrid es ya todo lo que pueda pedirse.

No es extraño que se apedree a los trenes y automóviles o se diga que la electricidad es cosa del diablo; lo extraño es que haya un Gobierno que tolera un estado tal en sus gobernados.

¿Qué se dirá de ellos en Europa?

Está agotándose el folleto

PROMETIDO ENCARGADO

Original del escritor revolucionario

ANGEL SAMBLANCAT.

Vale 25 céntimos ejemplar

Le jour de gloire...!

Los periódicos de esta semana nos traen la encendida nueva de que el ejército francés, en su contraofensiva, desde el Aisne al Marne, lleva hechos 17.000 prisioneros, capturados 400 cañones y avanzado, en algunos sitios, 12 kilómetros, amenazando las comunicaciones de los alemanes que atacan en el Marne y en Champaña.

Las dos repúblicas avanzan, triunfantes, a paso de ataque. Vuelven los días de 1914. Vuelven los comunicados sobrios y gloriosos: Después de rechazar la ofensiva alemana, las tropas francoamericanas se han lanzado al ataque en un frente de 45 kilómetros...

Al lado de Joffre del Marne, el Foch del Aisne. Y esta vez Wilson será el que repetirá las palabras históricas: «La república americana puede estar orgullosa de sus ejércitos.»

Amigos: ¡Vive le France! ¡Vive le liberté!

INTERESANTE

Botones agujas, alfileres ordinarios y dorados, sujeta-corbatas, dijes con los retratos de los cuatro ex-presidarios, Pablo Iglesias y Marcelino Domingo.

Esta casa teniendo en cuenta lo que dice el Comité Nacional del Partido Socialista Obrero, que

El 13 de Agosto, especialmente, deberá ser conmemorado del modo más solemne. Ni una población debe quedar rezagada. Será ese día el consagrado a El Socialista y a la flor roja, recogiendo donativos mediante la venta de la flor, de botones-emblemas, de periódicos, de folletos, etc.

ha hecho una gran rebaja en los artículos siguientes.

Botones con el retrato de los cuatro ex-presidarios con el emblema socialista uno en cada botón, a 16 ptas. 100.

Alfileres con los cuatro ex-presidarios y Marcelino Domingo, 16 ptas. 100.

Alfileres dorados, propios para corbata, idem 34'50 pesetas. 100.

Sujeta-corbatas dorado idem y Pablo Iglesias a 5'25 docena.

Dijes dorados. En una parte los cuatro compañeros y Marcelino Domingo, y en la otra Pablo Iglesias a 65 ptas 100.

Estos precios son franco de porte certificado.

Los precios para la venta al público los fijará el comprador.

Estos precios son desde hoy hasta el 13 de Agosto, rogando a los Corresponsales y Sociedades procuren hacer los pedidos cuanto antes para poder atender las demandas.

El envío del importe puede hacerse por giro postal, sobre monedero, giro mútuo o en sellos de correo, dirigiéndolo a Casa Editorial Monclús.—Tortosa.

FOLLETOS

A 35 céntimos.

Desde las barricadas (Una semana de revolución en España). (Tercera edición), por Mauro Bajatierra.

A 25 céntimos.

Inmunidad parlamentaria y el proceso de Marcelino Domingo, por X, (agotado).

Prometeo encarcelado, por Angel Samblancat, (agotándose).

Los presupuestos del Estado, por Alvaro Caizado.

Por el matrimonio civil, por Fernando Lozano. (Demófilo).

Las mujeres en la revolución rusa y algunas consideraciones sobre la revolución de 1917, por E. Torralba Beci.

Cuestiones políticas, per Alvaro de Albornoz.

Las acusaciones de Saborit contra Dato y Sánchez Guerra, (discurso pronunciado con motivo de los sucesos de Agosto).

El «Yo Acuso» de Marcelino Domingo (discurso pronunciado con motivo de los sucesos de Agosto. Contiene el artículo «¡Soldados!»)

En preparación otros, debidos a la pluma de prestigiosos autores.

Para los corresponsales y sociedades a 15 céntimos, tomando más de 25 ejemplares de un solo volumen.

LOS NIÑOS FRANCESES

Hace pocos días llegaban a Barcelona un grupo de niños de la región parisina, huérfanos todos ellos, que fueron solicitados por el Ayuntamiento y particulares que generosamente se prestaron a sus cuidados y manutención.

El hecho por Barcelona, digno de todo encomio, quieren imitarlo otros municipios y particulares, en Barcelona, en Zaragoza.

Nosotros sabemos que en Tortosa tendrían muy buena acogida estos pobres huérfanos, y ponemos a la consideración de nuestros amigos los concejales esta idea: El Ayuntamiento dando buena prueba de sus principios democráticos podría adoptar cinco o seis niños, y los particulares adoptarían cinco o seis más sin exagerar.

¡Todo por Francia! ¡Todo por los desamparados! ¡Todo por los *petits enfants de le France!*

Esperamos saber la acogida que tiene esta idea entre los concejales, y si mereciera la atención les felicitamos por anticipado, pues sería la obra más digna y más honrosa que llevaría a cabo.

La ayuda de Dios

La prensa ha publicado la chispeante anécdota. Un arzobispo britano visitó al jefe del gobierno francés, y en el curso de la conversación expresó su optimismo respecto al éxito final de los aliados en la actual contienda. Fundaba su creencia en el heroico esfuerzo llevado a cabo por la noble Francia. en el indomable valor de sus hijos, en los poderosos medios de defensa de la *Entente* y, sobre todo, en la

ayuda de Dios. Como el presidente guardase silencio, insistió el prelado: «Porque vos, señor presidente, creeréis en la ayuda de Dios». Y Clemenceau, con ese espíritu galo tradicional, hijo de la raza de Rabelais y Voltaire, contestó estas sencillas palabras: «¿Y vos, monseñor?»

Así acaban los relatos publicados, ignorándose la contestación del mitrado; pero es fácil suponer que la perplejidad se retrataría en su semblante y que, acaso por vez primera atormentase la duda su ortodoxo y episcopal espíritu. Porque ¿qué sucedería, en efecto, si, contando con la ayuda de Dios, fallasen los otros elementos de resistencia que había enumerado?

En la fundamental transformación que consigo lleva esta guerra verdadera revolución mundial— en los cambios operados ya y en que se vislumbran para no lejano plazo en la mentalidad de los pueblos, las religiones positivas sufrirán rudo golpe, pese a los desesperados esfuerzos de los fanáticos que, ante el peligro de muerte, agitan con siniestro empeño el misterioso fantasma del más allá. El terror del no ser, que consiste el fundamento de las religiones positivas, desaparece o al menos se se aminora en esa *convivencia* de todas horas con la muerte. Los que la han visto de cerca saben de ciencia cierta que se libran de ella mejor con unas buenas piernas, y no perdiendo la serenidad, que con una plegaria. Viene o ser lo confirmación del gráfico proverbio: «Fíate de la Virgen y no corras.»

La infalibilidad del Papa, que ya antes de empezar la contienda flaqueaba, bastante ha naufragado completamente la vorágine guerrera. No pueden salvarla, antes al contrario, la pierden, los funambulescos esfuerzos que en la cuerda floja de la santa neutralidad hace el Pontífice.

Atraídos sus intereses igualmente por los dos campos beligerantes, absorto por su calidad de italiano, vislumbrando en la Revolución que la reacción está con los imperios, atraído por el *gott mit uns* tan repetido de los germanos, no sabe el descendiente de san Pedro a qué carta quedarse. Y surgen los horrores y no se escucha su protesta, aunque para esto exista un serio motivo: el Papa no es, no puede ser nunca *protestante*.

En cuanto al mismo Dios, invocado tenazmente por ambos bandos se concibe su perplejidad y se ve adopta una neutralidad estricta, echando de vez en cuando una mano al grupo que tiene más número de combatientes: «Que Dios proteja a los malos cuando son más que los buenos.»

Las Escrituras habían, sin duda, previsto el caso, y por eso dicen: «Que la mano izquierda ignore lo que hace la derecha.» Y así, trampeando, corre el tempotal que traerá un sol de Justicia, al calor del cual no vivan parásitos que hipotecan el cielo y se comen los productos de la tierra.

¡La ayuda de Dios! No discutimos al obispo; nos limitamos a suscribir la irónica pregunta de Clemenceau. Y si afirmamos nuestra fe en la ayuda humana, no tan divina, si se quiere, pero bastante más eficaz.

TITO.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Sólo violentamente

En la Cava, el 18 del que cursa, se amotinó el pueblo regante contra los ingenieros de la Real Compañía de Canalización del Ebro. Eran tantas las tropelías e injusticias que se venían cometiendo, que la única solución era la violencia y a ella se apeló como último extremo.

Los regantes consiguieron, así, lo que de otra manera pedían.

Para dilucidar responsabilidades estuvo en las riberas un enviado del gobierno para abrir una información.

¿Se hará justicia?

¡Cállate ladrón!

El órgano de Palau quiere suponer que faltaron cubiertos del banquete celebrado el 14 en Amposta y que los hurtaron los asistentes.

No queremos decir que sea él el autor de este robo, porque no estaba; pero no puede probarnos que no fueron sus servidores, porque allí después de republicanos solo había representantes de la autoridad.

¡Señor Palau que vienen los guardias! Escóndase porque usted tiene algo que ver con la justicia por aquello que dice el cuplé

no mereces otro nombre

Y otra vez, y sea esto un aviso para lo sucesivo, no insulte cuando no podamos contestarle. De haberlo hecho cuando estábamos aquí hubiesen tenido que pescarle en la Rápita. ¡So besugo!

De administración

Como decíamos en nuestro número anterior los que no estén al corriente con esta administración, no recibirán el periódico.

Es preciso que todos hagamos un esfuerzo procurando suscripciones o donativos para no interrumpir la marcha del periódico, que no vive como muchos por medios ilegales e ingresos inconfesables.

¡Jóvenes, todo por este batallador semanario!

De lo contrario habremos de reducirlo a la mitad o desaparecer.

¿En dónde vivimos?

Desde que se ha desencadenado esta loca aventura guerrera, que España va por unos caminos de precipicios y de indiferentismo, estando a las puertas de hundirse en un abismo espantoso, que jamás se levantará si los hombres de hoy día no nos convertimos en ciudadanos de acción; que laboremos por la redención de estas moribundas tierras hispanas, que se van a quedar en un lugar de vergüenza y retroceso ante los pueblos que ocupan las cumbres más elevadas de la civilización y progreso humano. España hoy día se encuentra hondamente afectada, en unos de los más críticos momentos, debido a el sin fin de problemas de gran eficacia que hay pendientes en solucionar; y que para el presupuesto de guerra, como si esto hubiese de llevar pan a los hogares hambrientos, enriquecer la agricultura y dar pan espiritual a los cerebros incultos; hay destinados miles de millones.

Y ante este desbarajuste nos formulamos esta pregunta. ¿En dónde vivimos? ¿es que no hay gobiernos? ¿es qué tal vez es un país en que cada uno gobierna a su modo, sin haber nadie que se ocupe de otro o bien gobierno la fuerza del cobarde dinero sin haber ni justicia ni castigo para los que cometen atropellos e iniquidades?

En España tenemos gobiernos pero no por ningún fin bueno, sino para medrar, enriquecerse, y al propio tiempo para amparar y defender los intereses del bolsistas, capitalistas, compañías exportadoras y demás cuadrilla de usurpadores que han convertido nuestra nación en un pueblo de hambrientos que parece que no haya justicia en nada.

Mientras los hombres que rigen los destinos del pueblo, deben la representación que ostentan a los corruptos del dinero, al robo del sufragio, falsificaciones de votos y demás pucherazos, mientras sean salidos del campo de la política turnante continuará todo en el más completo abandono, sin amparo la agricultura, abandonada la instrucción y sin preocuparles los problemas sociales que vengan a mejorar en él y la vida de las clases proletarias.

Solo les importan las reformas militares y de guerra, para que el día que el pueblo en masa se lance a la calle en defensa de sus justos derechos y deberes, lo puedan atropellar con más energía, con sables, bayonetas y otras armas que para estos gobernantes na-

cionales (!) no tienen la más pequeña consideración ni importancia.

A ellos poco les importa si las masas obreras están en la miseria, ni que mueren cada día personas por hambre, ni que el obrero tenga que emigrar en tierras lejanas ni absolutamente nada; son separatistas de toda labor, que venja a mejorar en algo la vida de las clases expoliadas.

A ellos dejadles asistir en fiestas de tauro-maquia, organizar festividades y obsequiar con regalos a estos bandidos y salvajes (toreros) que vilipendian y bestializan nuestros torpes cerebros, como en procesiones y actos que no ostentan ni vienen a ser nada que tienda en mejorar los intereses del pueblo. La agricultura no tiene vida, abandonada la instrucción, solo preocupados de sofocar los justos movimientos y los clamores de las clases desheredadas que son el deseo de vivir trabajando y nada más.

Pues ante todo esto, basta ya de palabras y amenazas, de hoy en adelante tienen que ser realidades, nada de charlatanismo ni críticas. Para salir del actual atolladero que nos hallamos, es preciso abandonar estos viejos caminos rutinarios que son las madres de nuestros defectos y nuestros verdugos.

Combatimos, pues, a nuestros opresores, vilipendiadores, atropelladores de nuestros derechos, logreros, politiquillos y demás elementos burocráticos, entreguémonos con cuerpo y alma a la lucha por las reivindicaciones de nuestras justas causas, en una sola masa y tengamos un santo gesto de rebeldía que será el que nos remediará; luchemos como indomables idealistas, hasta hacer desaparecer todos cuantos son los causantes de que nuestra vida sea la de un nuevo Cristo crucificado, agotado, desangrando por las tierras hispanas que como símbolo de calvario vamos corriendo nuestras plazas y vías públicas y vemos multitudes famélicas, haraposas y escualidas.

Conquistemos nuestros derechos si es que somos hombres y ciudadanos con este lema: Si las hoces las hacemos servir para segar el trigo, también las hemos de emplear contra los que nos lo quieren usurpar.

JOSÉ COLL GAVALDÀ.

Se ha puesto a la venta el «YO ACUSO» de **Marcelino Domingo** y LAS ACUSACIONES DE SABORIT CONTRA DATO Y SANCHEZ GUERRA de **Andrés Saborit**